



Conseil économique et social

Distr. générale
2 décembre 2011
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-sixième session

27 février-9 mars 2012

Point 3 a) de l'ordre du jour provisoire*

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et à la session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes en l'an 2000 : égalité des sexes, développement et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs stratégiques et mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives; thème prioritaire : « L'autonomisation des femmes rurales et leur rôle dans l'élimination de la pauvreté et de la faim, le développement et les défis actuels »

Déclaration présentée par la Legião da Boa Vontade, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* E/CN.6/2012/1.



Déclaration

La cinquante-sixième session de la Commission de la condition de la femme offre à la communauté internationale l'occasion d'améliorer la situation des femmes rurales par des politiques visant à promouvoir l'égalité des sexes, réduire la pauvreté et générer la croissance économique. Le thème de la session invite les gouvernements, les institutions internationales et la société civile à travailler de concert pour trouver une solution à long terme à ces problèmes mondiaux. Une telle solution exige que les filles et les femmes, en particulier dans les zones rurales, reçoivent un enseignement de qualité leur donnant les outils nécessaires pour surmonter leur situation présente et, en même temps, devenir les dirigeantes de leur communauté locale en vue de parvenir au développement durable.

Aujourd'hui, plus de la moitié de la population mondiale vit dans des zones rurales. Les femmes rurales jouent un rôle capital dans l'économie mondiale et représentent une bonne partie de la main-d'œuvre dans de nombreuses régions du monde. Malgré cela, les femmes rurales sont bien souvent ignorées et continuent à être victimes de la pauvreté et de la faim. Mais ce qui est plus important encore, c'est qu'elles ont toujours moins facilement accès à l'éducation que leurs homologues masculins. Pour tenter d'aider à combler le fossé de l'inégalité des sexes en milieu rural, la Legião da Boa Vontade (Légion de bonne volonté) soumet la présente déclaration qui met en lumière ses réussites dans le domaine de l'éducation des femmes. En outre, l'Organisation est un modèle pour ce qui est de la création d'opportunités égales pour tous ainsi que pour la mise au point de solutions à long terme aux crises mondiales.

L'éducation, en particulier celle des filles et des femmes, doit être au cœur de la stratégie de lutte contre les inégalités dont sont victimes les femmes rurales. L'accent mis sur l'éducation est l'un des principaux piliers de l'organisation. En tant qu'organisation sociale, éducationnelle et humanitaire internationalement reconnue, elle offre un enseignement de qualité accessible à tous. La Legião da Boa Vontade opère actuellement dans sept pays : Argentine, Bolivie (État plurinational de), Brésil, États-Unis d'Amérique, Paraguay, Portugal et Uruguay) et son expérience de changements positifs est vieille de plus de 62 ans. De ce fait, elle a beaucoup à apporter aux débats relatifs à l'éducation. Elle s'est en particulier toujours intéressée aux besoins des femmes qui sont en fait les bénéficiaires directes de près de 85 % des 8,5 millions de services et plus qu'elle fournit annuellement. Par conséquent, aujourd'hui plus que jamais auparavant, il convient de procéder à un bref examen des pratiques et de la philosophie de l'organisation en matière de pédagogie : ce sera un outil précieux pour aider à combler le fossé de l'inégalité des sexes à l'échelon mondial.

Un des principes fondamentaux de la Legião da Boa Vontade est sa conviction du pouvoir de transformation de l'éducation. L'organisation estime qu'un enseignement de qualité donne la réponse à de nombreux problèmes. En conséquence, elle fournit toute une gamme de services didactiques, notamment mais pas exclusivement, pour offrir une formation à l'emploi aux chômeurs, des cours aux femmes enceintes sur la façon de se préparer à être mère, des activités éducatives qui aident à créer et stimuler une culture de paix pour les jeunes. L'organisation met l'accent sur sa confiance dans l'enseignement de qualité en créant de nombreux établissements préscolaires, scolaires, des foyers et des centres communautaires. Elle fournit également une aide matérielle immédiate qui peut

aider à remédier aux problèmes mondiaux tels que la faim ou la pauvreté. Chaque année, elle organise une campagne de Noël au cours de laquelle 1 200 tonnes de paniers de denrées non périssables sont distribués à plus de 70 000 familles. Toutefois, elle reconnaît que la fourniture de biens matériels est une solution temporaire à la faim ou à la pauvreté et que la solution permanente à l'élimination de la pauvreté réside dans l'éducation. En bénéficiant à long terme à tous les membres d'une société donnée, l'éducation aide à rompre le cercle vicieux de la pauvreté et de l'exclusion sociale.

La Legião da Boa Vontade insiste sur l'importance de donner aux filles et aux femmes les mêmes possibilités d'accès à l'éducation. L'espoir de vivre dans un monde où l'enseignement sera universel dépend de la participation des femmes et des filles à l'éducation car ce sont elles qui transmettent naturellement leurs savoirs aux membres de leur famille. Reconnaisant le résultat positif de cette tendance, l'organisation a créé divers programmes à l'intention des femmes, en particulier les femmes enceintes. Son « Programme bébé citoyen » dispense aux femmes enceintes de tous les milieux socioéconomiques des soins généraux. Elles reçoivent des soins et une éducation multidisciplinaires lorsqu'elles s'engagent dans la voie de la maternité. Les femmes reçoivent des soins médicaux et psychologiques et elles sont informées des conséquences physiques de la grossesse et de l'accouchement. Enfin, mais ce n'est pas le moins important, elles sont aidées pour développer des valeurs fondamentales importantes – amour, solidarité et compassion – qui leur seront utiles dans leur rôle de mères, qu'elles pourront inculquer à leurs enfants et utiliser pour favoriser une culture de paix, ce qui est encore plus important. Après tout, comme le déclare le Président de l'organisation « La stabilité du monde commence dans le cœur ces enfants ».

L'accent mis sur le développement des valeurs fondamentales de la personne est un autre principe de la philosophie didactique de la Legião da Boa Vontade qui insiste sur l'importance d'acquérir et de développer des valeurs et une intelligence affective outre des connaissances factuelles. Ceci est illustré dans le « Programme bébé citoyen » et dans chaque programme. Les programmes offerts par l'organisation sont enracinés dans ce qu'elle appelle la spiritualité œcuménique, philosophie qu'illustre bien le commandement de Jésus dans le Nouveau Testament : « Aimez-vous les uns les autres comme je vous aimé » (Évangile selon Saint-Jean, 13:34). En conséquence, l'œcuménisme se rapporte aux relations harmonieuses et universelles entre tous les êtres humains, indépendamment des croyances religieuses ou des divergences d'opinion. Dans cette philosophie de la spiritualité œcuménique, l'amour est l'instrument incontournable qui permet à tout un chacun de canaliser ses connaissances pour faire de bonnes actions.

Le « Programme bébé citoyen » est un des nombreux exemples de l'engagement de l'organisation à dispenser un enseignement multidisciplinaire. Il est mis en œuvre dans des écoles maternelles, primaires et secondaires de différents pays. Ces écoles dispensent un enseignement de qualité gratuit et libre de tout préjugé, académique ou autre. De plus, les écoles associent un excellent enseignement scolaire à toute une gamme de services qui permettent aux élèves de grandir comme des « êtres spirituels biopsychosociaux ». En d'autres termes, dans les écoles gérées par la Legião da Boa Vontade, il y a des professionnels de la médecine pour fournir aux élèves des soins médicaux, dentaires et nutritionnels, ainsi que des psychologues pour traiter les difficultés d'apprentissage et/ou les troubles du comportement des enfants. En outre, dans le cadre du programme

général, les écoles de l'organisation disposent des services de travailleurs sociaux qui peuvent collaborer avec les familles des élèves pour surmonter les problèmes tels que la pauvreté et le chômage.

La Legião da Boa Vontade est également renommée pour sa philosophie didactique connue sous le nom « Pédagogie de l'affection et pédagogie du citoyen œcuménique », élaborée par son Président, Paiva Netto. Cette forme de pédagogie s'intéresse à la promotion d'un enseignement susceptible de pourvoir aux besoins du cerveau et du cœur et nous montre que tous les élèves peuvent extérioriser leurs connaissances. En fait, chaque personne a un potentiel intérieur en sus de son origine culturelle qui renforce encore ses aptitudes et capacités. Cette pratique de l'éducation voit l'individu dans sa totalité comme un « être spirituel biopsychosocial » et elle s'efforce de mieux faire comprendre les aspects culturels, sociaux et intellectuels des connaissances en faisant place aux valeurs universelles et à la spiritualité œcuménique.

Cette philosophie pédagogique a connu de remarquables succès dans les écoles dirigées par la Legião da Boa Vontade. Malgré le fait que les écoles de l'organisation opèrent souvent dans des zones marquées par la violence, celle-ci n'existe pas chez les élèves, tout simplement parce que l'organisation a réussi à leur insuffler la valeur des sentiments et de l'expression de l'amour fraternel, de la solidarité et de la compassion. Plus important encore, les élèves conservent ces valeurs pendant toute leur vie. En conséquence, cette forme de pédagogie a aidé des milliers de personnes à surmonter des situations difficiles, notamment mais pas exclusivement, les violences domestiques, le chômage, la pauvreté et la dépression. En outre, les écoles développent l'intellect des élèves. De ce fait, les écoles de l'organisation deviennent des membres de la société productifs et bienveillants. Le succès de ces méthodes pédagogiques est attesté par le fait que beaucoup d'anciens élèves reviennent à l'organisation en qualité d'infirmiers et de professionnels de la santé.

Outre les écoles, la « Pédagogie de l'affection et du citoyen œcuménique » est également pratiquée dans les foyers et les centres communautaires dirigés par la Legião da Boa Vontade. Elle est associée à un enseignement plus spécialisé comme des séminaires de formation à l'emploi et des cours de langues. Ces cours ciblent les besoins de ceux, en particulier des femmes, qui cherchent un enseignement multidisciplinaire à la fois pratique et philosophique. Ceci illustre l'engagement de l'organisation à fournir une éducation globale qui donne aux personnes les outils nécessaires pour nourrir et soutenir leurs besoins spirituels, psychologiques, intellectuels et affectifs.

Les expériences et les succès de la Legião da Boa Vontade sont tout à fait pertinents pour les problèmes abordés par la présente session de la Commission de la condition de la femme. L'éducation doit être au centre de toute stratégie que la communauté internationale choisit de poursuivre car elle seule donne aux femmes et aux filles des zones rurales les moyens de s'émanciper. De plus, l'accès des filles et des femmes à l'éducation est la clef de l'élimination de la faim et de la pauvreté. L'éducation aidera non seulement les familles à rompre le cycle de la pauvreté et de l'exclusion sociale, mais elle enrichira aussi la communauté par les avantages qu'elle offre à long terme. Toutefois, l'expérience et les succès de l'organisation ont montré qu'il est indispensable de donner une définition plus large de l'éducation. Un nouveau type d'enseignement est nécessaire, un programme d'études ciblant à la fois le cerveau et le cœur, susceptible de développer l'intellect de l'enfant tout lui

inculquant des valeurs fondamentales et en l'en nourrissant. Tous devraient y avoir accès, indépendamment du sexe, de la race, de l'origine ethnique, de la situation économique ou de tout autre critère. Ceci est important parce que les femmes et les filles, et leurs homologues masculins, devraient avoir des possibilités égales d'accès à l'éducation et aux avantages financiers, physiques et sociaux. Après tout, les femmes sont les éducatrices naturelles de la famille, elles l'ont toujours été et elles continueront à être les agents de la diffusion des connaissances.

Les pédagogies de l'organisation montrent le pouvoir de transformation d'un enseignement de qualité dans la vie des filles et des femmes, sans parler de celle de leur communauté locale. Ceci est rendu possible par l'approche multidimensionnelle pratiquée par les différents programmes sociaux et didactiques de l'organisation. Compte tenu de cette expérience, l'organisation recommande qu'un plus large débat soit mené sur l'amélioration d'un système d'enseignement global comprenant le développement de la personne comme un tout. Comme le dit le Président de la Legião da Boa Vontade « Prenez soin de l'esprit, réformez l'être humain et tout sera transformé ».
